

# 市民のチカラで発電! 相乗りくん! の 藤川まゆみさんへ インタビュー①

今また原発が再稼働に向かっています。3.11後、なるべく自然エネルギーは使わないように心がけていましたが、今はどうでしょう? もとの暮らしに戻り、事故などなかったかのように「再稼働」です。私たちは3.11から学ばなくてはなりません。ひとりひとりの意識と行動が変わらなければ、世界は変わらないのだと思います。

すぐお隣の上田で、3.11後一歩ふみ出し、歩みを進められているお母さんがいます。藤川まゆみさんは、市民の力で自然エネルギーを作り出す「相乗りくん」を仲間と始めました。その取り組みは今では各地で参考にされているようです。笑顔がステキな藤川さんにお話を伺いました!



藤川まゆみさん  
NPO法人上田市民エネルギー 理事  
中学生親子の母、上田在住

## 「相乗りくん」をはじめたきっかけは??

2007年に「六ヶ所村ラブソフィー」(鎌仲ひとみ監督)を観て以来、なにかしなくちやと上田でエネルギーに関する映画会や勉強会を開いてきていましたが、震災の日、まさか日本で原発事故が起こるなんて実は想像もしていなかった自分にショックを受けました。その3月末に上田に鎌仲さんを迎えてみんなで情報や不安な気持ちをシェアする会を開いたのですが、その時に会場からの質問を受けて鎌仲さんが「わたしはただ、もうこれ以上子どもたちを被爆させたくなくて映画を作ってきただけです…」と胸を詰まらせる様子が鎌仲さんがどれだけ重い課題を引き受けてきたかが伝わってきて、わたしは「誰かが解決してくれるんじゃないかな」と人まかせだったことを自覚させられました。そして勉強だけでは電気は1Wも生み出していないことも。

その後、仲間と一緒に「相乗りくん」を始めようとなった時に、なんの経験もないわたしはNPOの代表として事業の責任者になることに全く自信がなくて迷っていたのですが、これまで映画会を開いてきてきていた人のつながりに後押しされる出来事がいくつもあり、ドキドキしながらもはじめの一步を踏み出すことになりました。

## 「相乗りくん」について教えてください。

信州の南向きで日当たりのよい屋根や土地をお借りして、全国にむけて「あなたの太陽光パネルを相乗りさせませんか」とよびかけています。相乗りする方=パネルオーナーはマンションやアパートや借家にお住まいでも、全国どこからでも、パネル設置費用として10万円以上ならいくらでも希望の金額で信州の屋根に自分のパネルを相乗りさせ、売電収入を得ながら社会に自然エネルギーを増やすことができます。少しずつチカラやお金を出し合うことでだれでも実行できるエネルギーシフトです。

例えば相乗りくん1号の上田市内のKさんのお宅の屋根には2012年の3月に9.87kWのパネルを設置しましたが、Kさんが設置費用を出されたパネルは5.04kW分、あとの4.83kWは8の方がそれぞれ10万円、50万円、100万円で参加されて自分のパネルを相乗りされています。パネルオーナーは10年または13年の参加を選び、その契約期間内に得られる売電収入の合計が参加した金額の1~2割増になると見込んでいます。



## 手元にはいかがですか? また課題は?

多くの方が「わたしにもできることがあるなら」と探されていることが伝わってきています。でも自然エネルギーを増やすためには自宅に太陽光パネルを設置する以外になにをすればいいかわからない場合が多いかもしれません。「相乗りくん」は今すぐ実行できるアクションとして、選択肢の一つに入れていただいています。パネルオーナーさんには屋根オーナーさんをご紹介したり、交流したり、顔の見えるコミュニティであることも大切にしています。今進めている計画の中には、大学の敷地内に設置する学生参加型の相乗りくんや、地域の建物に設置して防災拠点型の相乗りくんなどもあり、地域ぐるみの例が増えつつあります。「太陽光パネルを載せるために屋根を貸す」のはまだあまり知られていない分野なので、もっと実績を作り知っていただけて貸して下さる方を増やしていきたいところです。

## 今後について...

相乗りくんが始まって5年目に入っていますが、震災の日はおかつ寿司でバイトをしていたわたしです。いまでも毎日が学びです。そのうえ地域で市民が自然エネルギーを増やしていく分野はドイツでは当然のこととして普及していますが、日本ではまだ始まったばかり。でもまだ草ボウボウの道だからこそわたしのよう経験がなくても出番があるし、既成概念がないからこそ道を切り拓いていくことができるというおもしろさを味わっています。

わたしは勝手にエネルギーの係を買って出ていますが(笑)、それぞれの方がそれぞれのやり方で(仕事でも子育てでも)世界を明るく方へ進めていければいいと思います。そのためにも、分野や考えが違ってもコミュニケーションを続けて応援しあえる人のつながりが広がってほしいですね。

藤川さん、ありがとうございました。「私にできること」近くにありそうです! 相乗りくん、参加してみたいけど、まだよくわからない... ということで、藤川さんに御代田までお話しに来ていただくことになりました!! (イベント案内に詳細) 皆さん、ぜひこの機会に自然エネルギーのお話 ききましょ!!